



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Verónica Rueda: "Los medios se han centrado en los estudiantes pero los campesinos también han estado ahí"

La académica visitó la Universidad de Costa Rica (UCR) para analizar rol de los campesinos durante la reciente insurrección vivida en Nicaragua.

26 SEPT 2019

Sociedad



La profesora Verónica Rueda ha estudiado ampliamente las problemáticas que han enfrentado y siguen enfrentando las comunidades campesinas en Nicaragua. Este conocimiento es resultado de múltiples investigaciones realizadas por la especialista en estudios latinoamericanos.

La académica asegura que los pueblos campesinos nicaragüenses han sido constantemente invisibilizados por parte de los medios de comunicación, pues ellos, al igual que otros colectivos, han formado parte importante en la lucha por resistir la represión a la que ha estado sometido el pueblo nicaragüense.

La docente visitó la UCR con motivo del encuentro “Nicaragua 1979-2019: de la revolución a la insurrección”, organizado por el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) tanto en la Sede Rodrigo Facio como en las sedes de Occidente y el Pacífico.

- El pueblo nicaragüense experimentó la Revolución Sandinista de 1979 y ahora la insurrección. ¿Cómo han impactado estos acontecimientos a la población campesina nicaragüense?

- Verónica Rueda (VR): “Obviamente las políticas agrarias sandinistas los han afectado, obviamente las políticas actuales del gobierno de Daniel Ortega también los han afectado pero ellos también han sido muy protagonistas en la resistencia a estos procesos.”

Cuando vienen los procesos de desmovilización, una de las promesas que se le hicieron tanto a los militantes del ejército sandinista como a la contra fue la entrega de las propiedades, es decir, después de una década donde estas personas no habían sido productivas porque estaban en guerra, podrían volver a trabajar la tierra.

No se les entregó la tierra y lo que ocurrió al final fue que las comunidades campesinas tuvieron que migrar a otros lugares para subsistir por medio de otras actividades o tiene que migrar hacia la costa caribe, moviendo de esta manera la frontera agrícola e invadiendo territorios indígenas y selvas protegidas. Así surge una nueva conflictividad.

Es una larga tradición de resistencia campesina. De hecho una de las cosas que más llamó la atención es que un grupo bastante numeroso de campesinos conformaban una resistencia al gobierno Ortega-Murillo, pero eso no había sido visibilizado por los medios.

Los medios se han centrado en los estudiantes pero los campesinos también han estado ahí, donde han resistido de muchas maneras estas formas de represión a las que el gobierno los ha sometido. Ellos están muy bien organizados porque tienen 40 años resistiendo a la represión del gobierno.

- Dentro de la población campesina, ¿quiénes y por qué han sido los grupos más afectados o vulnerados como resultado de este tipo de acontecimientos y conflictos?

- VR: Diversos grupos han sido afectados, pero principalmente los pequeños y medianos productores. Los grandes productores tienen mucha tierra, tienen acceso a crédito, tienen para pagar un abogado y tener la certeza jurídica de sus propiedades, estos grandes productores no han tenido tantos problemas.

Son los pequeños y medianos productores los que durante años no han tenido acceso al crédito y si por casualidad tienen este acceso, necesitan tener la legalización de la tierra y esto en Nicaragua es un problema porque hay terrenos que tienen hasta 3 o 4 papelitos diferentes resultado de este largo proceso de concentración de la tierra.

Por estos motivos los campesinos no podían pedir créditos sobre sus tierras, entonces lo que hacían era pedir créditos sobre sus cosechas, pero tuvimos el huracán y diversas situaciones más que han hecho que para estos campesinos se inviable la producción y cuando tenían que pagar crédito la perdían.

Por estas razones muchos de estos campesinos han tenido que migrar a ciudades a hacer trabajos muy precarios o han emigrado a Costa Rica.

- ¿Cuál es el papel de la investigación en los contextos de crisis que ha enfrentado Nicaragua? ¿Qué aportan los estudios desde la academia?

- **VR:** Creo que las investigaciones que se han hecho sirven para dar luz sobre este tipo de cosas, es decir, si los investigadores no hicieran este tipo de trabajos sería mucho más difícil entender cuáles son estos procesos de movilización, cuáles son los antecedentes y no sólo la coyuntura. Porque si solamente vemos lo coyuntural es muy fácil decir que son sólo campesinos que están otra vez adueñándose de las tierras, cuando detrás hay un pasado organizativo.

Estas investigaciones ayudan a visibilizar a sectores que usualmente no están en los medios de comunicación, porque no podemos quedarnos solamente con los estudiantes universitarios, que son representativos de un sector pero no de todos. Entonces esto nos ayuda a dimensionar una realidad histórica, no nada más lo coyuntural.

[Róger Bolaños Vargas](#)

Asistente de Prensa, Oficina de Divulgación e Información

roger.bolanos@ucr.ac.cr

Etiquetas: [nicaragua](#), [revolucion](#), [insurreccion](#), [#entrevista](#).